
我身旁的是英國慈善機構Tusk 的公益宣傳大使
Levison Wood。非常感謝你出席今天的交流會。 

我實在急不及待想直接開始談話了。我真的很好
奇，你對動物保育的熱誠是源自哪裡？

Charlie Mayhew:

Charlie Mayhew:

Levison Wood:

Levison Wood:

別客氣，這是我的榮幸

我從小就被野生動物深深吸引。與很多青
少年一樣，我深受大衛·艾登布祿（David 
Attenborough）及其他傑出保育人士的啟發，便
從此愛上了動物和大自然。

其實，我大概十歲的時候，我父親帶我去了David 
Shepherd 的一個藝術展。我記得當時只有 10 
歲的我對栩栩如生的非洲大象畫作感到驚嘆連
連。David Shepherd當時也在現場，我還與他聊
了天。

他真的給我很多啟發，他向我講說了藝術家的困
難與掙扎。剛開始當藝術家的時候，他沒有受到
賞識，但最後成功成為優秀的藝術家。
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Charlie Mayhew：

Charlie Mayhew：

他也帶給了我很多啟發。

沒錯。而且，最棒的是，雖然尼羅河的源頭一直
備受爭議，但它基本上位於烏干達。而我們在烏
干達有很多保育項目，所以加入動物保育也是很
合理的。

Levison Wood:

Levison Wood:

是的。當時還只是個 10 歲小男孩的我只是覺得：
嘩，這個人可以環遊非洲去畫大象。這樣的人生
真的太精彩了！
實際上，我在藝術展上獲益良多。我回家後，甚
至嘗試去畫大象。當然，我畫得不怎麼好 ，但這
算是個契機。其實，我對動物保育的熱誠也是從
那一刻開始的。

我真的非常幸運。大概在我13或14歲的時候吧，
我第一次和家人去肯雅旅行，去觀察野生動物。
那真的是一趟非凡之旅，見證了很多奇妙的時
刻。自此，我便經常到非洲旅行，我走遍了東非
和非洲南部。

我想，我最大的突破就是在2013年進行「徒步尼
羅河」。我們就是當時認識的，我想以慈善的角
度進行那次徒步歷險，而加入動物環境保育元素
絕對是再合適不過了。我想，那應該是我們第一
次談話吧？

沒錯。而且，能夠實地考察真的太棒了。我在盧
旺達看到了野生黑猩猩，在刮著大風的烏干達密
林中看大猩猩保育計畫，也在默奇森瀑布看到護
林員的行動。
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Charlie Mayhew：

Charlie Mayhew：

進行「徒步尼羅河」的時候，你親眼目睹當地社
區與野生動物以及默奇森瀑布國家公園共處等挑
戰。加上因為當地人民極度貧窮，所以他們很容
易受到益誘惑而偷獵及參與非法賣買野生動物。

這真的是你如此熱衷成為我們的公益宣傳大使的
原因之一嗎？

Levison Wood:

令人驚歎的是，Tusk不但關注偷獵等負面的行
為，更一直致力改善社區關係，令教育成為打擊
非法賣買野生動物的關鍵，並鼓勵當地人民攜手
共同對抗。

沒錯。這些村莊作為國家公園或野生地區的緩衝
區，並如你所說，有著極端貧窮的問題。人們自
然而然難抵利益誘惑，進行偷獵及非法賣買野生
動物。這幾乎無法避免，因為他們必須養家活
口。

我認為，讓當地人民看到野生動物的益處是非常
重要的，這也是Tusk所做的工作中重要的一環，
展現野生動物不只擁有金錢價值，而在長遠發展
上更加重要。

若失去具代表性的物種，例如大象、犀牛，對長
遠的經濟發展將產生嚴重的不利影響。
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Charlie Mayhew：

Levison Wood:

默奇森瀑布國家公園是一座歷史悠久、具代表性
的國家公園，更是我們最近「人類與野生動物共
處」訴求的受益者。我們與「英國援助計劃」
（UK Aid Match Scheme）一起推動該訴求，而
政府亦非常慷慨地將我們所獲的捐款翻倍。我們
已進行「捐贈牛牛」計劃，旨在增加對園內野生
動物的保護，也令大眾意識到改善居住在公園附
近的人民生活的重要性

沒錯。那是個風光明媚的國家公園，有著迷人的
的廣闊荒野。自1970年代以來，那裡的野生動物
復育工作一直非常出色：大象數量增加了。

Levison Wood:

是的，我走過像默奇森國家公園等地方，看到護
林員默默地緊守崗位，完成他們的工作︰他們成
功截獲一個個驚奇的貨櫃，裡面裝滿了陷阱、長
矛和捕捉器，實在令人震驚。當我走過去，看到
跌進這些陷阱的各種野生動物的殘骸時，現場如
悲劇般滿目瘡痍，我們應盡責任去保護野生動
物。

但若無法令當地人民與你站在同一陣線，這只會
是一場必敗的仗。我認為Tusk 推出的某些措施在
當地社區樹立了良好的榜樣，例如鼓勵青年領袖
及成立保育大獎。另一方面，當地人民受到經濟
誘惑而成為偷獵者，不論是賣買野味、象牙或走
私野生動物，都能為他們帶來可觀的收入。人們
參與其中的原因多不勝數，但我認為最根本的是
當地缺乏其他謀生機會。所以，最重要的是為當
地創造就業機會，並向人民灌輸對野生動物存在
意義的正確觀念。
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Charlie Mayhew：

Charlie Mayhew：

Levison Wood:

我很想問你，你在2013年進行「徒步尼羅河」的
時候，穿梭默奇森瀑布國家公園等地方時，都沒
有感到害怕嗎？還是你有護林員的保護？

天啊，那真的很久……

是的，有護林員。基於安全考慮，有一支護林員
小分隊隨同行，這是合理的安排。一開始有四
個人加入我們，但有兩個人不喜走路，所以最
後……所以他們……我們是分階段完成的。他們
都很優秀，而且非常幽默。

我們是徒步的，大概花了七到八天才穿過公園。

Levison Wood:

我很榮幸能見證這個非凡的過程，因為野生動物
復育工作面對各種於現代社會出現的困難，包括
村莊數量增加、規模日漸擴大，並遍佈公園的四
周，再加上人口增長迅速，所以人類與野生動物
的衝突是無法避免的。但衝突不一定指偷獵等行
為，亦可能是大象離開野生環境，走進村落並吃
掉人們種植的捲心菜或其他蔬果。當大象闖進農
民耕地，踐踏了農作物，當地人民可能會在一夜
之間損失了一年的食物，所以這對當地人民明顯
是個挑戰。

你必須了解固中原因。我認為，這成功讓當地人
民與野生動物共處，也是這個項目最傑出的成果
之一。
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Charlie Mayhew：

Levison Wood：

「徒步尼羅河」是你的首個探險，之後你去了喜
馬拉雅山和中美洲，再之後去了阿拉伯……所
以，當你去旅行、探險的時候，

是的。

Levison Wood:

而且地形十分險峻，因為有些地方灌木叢生。所
以，當你嘗試沿著河流走，而我當時就是試著這
麼做，有時候會遇到討人厭的濃密灌木叢，很難
穿越，而且灌木叢中可能有你不想正面碰到的水
牛或者其他野獸。

但當你沿著狹窄的海灘而行時，那裡其實有鱷魚
和河馬，所以你最好非常小心。我曾被圍困好幾
次，旁邊有一隻河馬，而前方有七或八條鱷魚。

所以你常常必須做出選擇。最後，我們決定跑向
鱷魚。聽上去有點違反直覺，不過我們認為與其
與河馬對決，對戰鱷魚還有點勝算。 但其實挺好
玩的。那次是一場長征，歷時九個月，橫跨六個
國家，穿梭一個又一個的國家公園。

但其實在行走途中，很多路段既漫長又沒甚麼特
別事情發生。所以進入國家公園時總是令人興
奮。尤其國家公園危機四伏，令你打醒十二分精
神。我不是想要遇到甚麼不測，但是真的需要時
刻保持警覺。這就是為什麼我必須向護林員致
敬，因為他們住在營地，幾乎所有時間都在國家
公園裡。他們在這裡真的非常警覺，不只是對野
生動物，當然還要提防偷獵者。
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Charlie Mayhew：

Charlie Mayhew：

Levison Wood：

Levison Wood：

你說過，你不想遇到不測。所以……

沒錯。
就非洲而言，作為保育人士，我們其中一個面臨
的重大挑戰就是喪失野生棲息地。合理地，人們
極度關注非法買賣野生動物和偷獵象牙、犀牛角
的行為，不幸的是，現在連獅子也深受其害。但
其實，最大的威脅也許是喪失野生棲息地，以及
我們人類足跡的擴張。 你是否見證了許多這種跡
象呢？

那是當然的。

對我來說，這些旅程、探險旨在向人們展現「地
貌真相」，可能是沿路打破一些傳說，挑戰人們
對部分地區的成見。我希望這樣可以讓人們在老
是聚焦在負面消息的主流媒體以外，得到稍有不
同的觀點。

我想在經常受到負面報導的地區，發揚當地人性
的故事。希望這些貢獻是值得的。而當你踏上旅
途，細說你在路遇上的人與他們的故事，就相
當於為那些通常都沒有機會說出自己故事的人發
聲。

Charlie Mayhew： 

要踏上這些旅程的人都必須有點膽量吧？你應該
隨時都在腦中計算當前的風險吧。
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Levison Wood：

Charlie Mayhew：

Levison Wood:

有的，非常多。在過去20年遊歷非洲時，我發現
當地的發展是無可避免的。尤其在那些每對夫妻
平均生育率五、六個孩子的社區。這必然會產生
連鎖反應，人們的養育負擔加重，繼而必須壯大
村落。耕地需要拓展，人們便經常砍伐森林，侵
佔野生環境。在我穿梭烏干達的時候，就常常目
睹這樣的畫面。人們為了獲得煮食所需的木炭而
焚燒了大片的森林，情況令人非常擔憂。

我走過一個個遭到破壞的地區，它們就像經歷了
世界末日一樣，只剩下燒焦的殘骸。我有一次甚
至拯救了一隻猴子，因為當時情況實在太慘烈
了。而這一切，僅僅因為人們需要柴火、木炭。
這是令人哀傷的，因為破壞正以毀滅性的速度不
停發生。 而且並沒有簡單的解決方案。若我們要
檢討人類的人口增長，人們就會以「西方人有甚
麼權利要求非洲人民停止生育？」來反駁。因為
我們已經經歷了工業革命，我們早就把我們的森
林砍光了，甚至幾千年前就殺光了我們所有的大
象。

所以，這是棘手的難題。但是，若我們想創造有
意義的影響，便要從教育著手。我剛剛寫了一本
關於大象的書，而在撰寫的研究過程中，我發現
有些犧牲是在所難免的。這意味著，我們一定要
盡全力去保護野生環境。如果必須放棄某些被規
劃興建大型公園的地方，那就放棄吧又可能代表
有些社區必須要遷徙。所以，本地決策者必須做
出艱難的決定。

你剛剛提到你的新書及去年的探險……

與大象同行。
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Charlie Mayhew：

與大象同行。我們來談談這個吧。

Levison Wood:

Levison Wood:

Charlie Mayhew：

去年夏天，我徒步走過博茨瓦納，希望能配合大
象向奧卡萬戈三角洲遷徙的時間。那是一場奇妙
的經歷：我親身走進大象族群中，與牠們一同前
行，認識牠們。

同行的還有一位很優秀的當地導遊Karnei，他是叢
林人。他的直覺和與大自然關係自然跟我們不一
樣。他可以輕易知道周圍的一切……他在那裡如
魚得水。他是遊牧民族，在叢林中長大。所以，
有他在，我很安全。我與大象比想像中的更親
近。只要你知道風向，你基本上就安全了。

能夠與非洲最具代表性的物種如此親近，並認識
牠們、了解牠們的行為、社會結構、心理，以及
牠們以家庭單位為主導的一些思考和運作模式，
真的是不可思議的經歷。牠們就是非同凡響的動
物。

對我來說，能在仍保有自然荒野的地方生活這麼
久，真的是榮幸至極。奧卡萬戈三角洲是個迷人
的地方，而博茨瓦納幾乎是非洲三分之一的野生
非洲大象的家園，因為那裡一直是動物保育的燈
塔，他們有能力保護大自然棲息地。

那牠們認識你嗎？
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Levison Wood:

Levison Wood:

Charlie Mayhew：

Charlie Mayhew：

Charlie Mayhew：

所以，那是一趟非凡之旅。我想，我大概走了600
公里。這也啟發了我，我要寫的不只是旅程紀錄
書，我也要寫關於大象的事。我所撰寫的書書名為
《最後的巨人》，副標題是《非洲大象的興衰》
。我知道，標題聽起來有點傷感，但事實是從我
出生到現在的時間裡，大象的數目已經減半，從
100萬頭減至42萬頭，甚至可能更少。

森林……是的。

12萬頭。所以……我們真的要採取行動。我試著
將我認為最重要的得著寫入書中。我回顧了早期
動物滅絕和人類影響，從史前時期一路到現代有
關偷獵和狩獵戰利品的問題。最後，正如我們較
早前提及，問題的癥結是喪失野生棲息地。

甚至可能更少。因地區而異……

薩凡納約有35萬頭大象。而且你說得對，博茨瓦
納是野生非洲大象的家園……

沒錯。這是個有趣的時代。人們更加關注並且在
乎氣候變化、環境、保育等議題。所以，我們翹
首以盼，希望在9月的《生物多樣性公約》會議與
其後在英國舉行的氣候變化會議上能有所行動。
我們要開始了解這些議題如何相互影響，而不是
單獨看每個議題。
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Levison Wood:

Levison Wood:

Levison Wood:

Charlie Mayhew：

Charlie Mayhew：

你說到大象。有些植物和樹木的種子要經過大象
的腸道才會發芽。

沒錯。

牠們真的是關鍵物種，是吧？

另外，「再野生」這個想法真的很吸引我。我們
在北美的黃石公園就看到如此偉大的項目：只需
簡單地重新引入幾頭狼，這些狼隨後減少鹿的數
目，繼而對草地、土壤和整個環境產生連鎖影
響，便可重新改變河流的方向。

而那些連鎖影響在非洲的作用更大。失去大象會
對環境造成嚴重影響。 同一道理也適用於大象數
量過多的地方，有些地方，如博茨瓦納，會抱怨
大象數量太多，而大象過於集中在一個地方便會
對該地造成極大的影響。 

所以，我們需要努力提供讓大自然喘息的空間，
任其自然發展。

所以，大象是我們生態系統裡重要的工程師。一
個功能良好的生態系統，本身就是個良好的碳匯。
所以，我們真的要開始想……

沒錯。
希望這方面的意識會繼續提高。
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Levison Wood:

Levison Wood:

Charlie Mayhew：

Charlie Mayhew：

Charlie Mayhew：

是的。好像已經遷徙了。

我聽過一個奇聞，但我沒有辦法證實是否屬實。在
南蘇丹發生內戰前，當地的大象數量龐大，但因
為戰爭的爆發，大象紛紛向南逃至烏干達等地。
但內戰結束一星期後，大象便回到本來的家園。

這真的很不可思議吧！我們其實不太清楚牠們是
如何做到的，但大象的確可以利用低頻聲音和敏
感的腳部來接收震動波，和遠在好幾公里外的其
他象群溝通。有些科學家表示，大象可以與遠在
20英里的同伴「隔空交流」。即使相隔千里，牠
們仍能分辨對方，並傳遞有關危險和偷獵者的信
息。那真的太捧了！

當你這樣想的時候，你就會意識到如此聰明的動
物竟然只能依靠我們的保護。

眾所周知，大象是非常聰明的動物。博茨瓦納的
大象數量龐大的原因，除了因為他們的保育計劃
非常成功外，那就是周邊國家的大象……

飽受偷獵威脅的大象，已經遷移至博茨瓦納的安
全地帶。

除了非洲，你也曾踏足過喜馬拉雅山、阿拉伯、
中非，當中你有看過相似的保育和環境的挑戰嗎？
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Charlie Mayhew：

我認為，不管你走在何方，最終相同的問題都是
人類的影響。

我出生的時候，世界人口為45億人，現在已經增
至77億人了。其實，不管其他議題的影響是否深
遠，問題的核心是「一切」均圍繞氣候變遷，而
氣候變化本身並非成因，而是人類造成的影響，
不是嗎？就像是海洋充斥著塑膠、失去野生棲息
地、偷獵活動猖狂。這些全都是因為人口過多，
而地球又沒有變大。

不是說人口增長本身是個問題，問題是如何達致
可持續性。問題是消耗，關係到我們擁有的資源
是否恰當管理及分配。

遺憾的是，若你看看消費水平的數據，因為供應
鏈及糧食原因，美國或其他西歐國家的碳足跡明
顯更大。所以，即使我們只生兩個孩子，也會達
到相同的消耗量。 但非洲等地的人口增長強勁。

聯合國預測，全球人口將增長至約110億後才會趨
向平穩。現時世界人口為77億人，距離讓世界各
地監管教育、貧困、財富分配等問題，並令人們
只需育有兩個孩子，還有一段很長的路要走。人
們生育超過兩個孩子，主要因為他們需要勞動力
和安全感，不用擔心兩個孩子都在嬰兒時期夭折。

而隨著醫療和科技的進步，人們更長壽，而小孩
死亡率比以往低。但除非文化也能趕上進步，否
則我們也得面對在未來的80年，地球人口會再增
加30或40億人。

到2050年，非洲的人口數目將增加一倍至24億。
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這代表大象和其他物種注定要滅亡嗎？我當然希
望不會，不過若想拯救牠們，我們真的要坐言起
行。

好吧，坦白說，單看事實和數據的話，很難感到
樂觀。但像你說的，只有親身踏足當地，並與努
力工作的人們交流，才能知道現況。在博茨瓦納
時，我覺得很有趣，因為當當地的男士常常抱怨
大象穿過村莊時，會踐踏農作物並吃掉他們一年
的收成。當他們嚷嚷要殺死大象的時候，你會很
容易就會同情他們。

連Karnei說，如果我們真的要拯救所有大象的話，
不妨帶牠們到英國，然後放生在海德公國。聽到
這裡，你會怎麼想呢？他的觀點也有道理。 但事
實上，大部份跟我聊天的女士都持相反意見。她
們看到了大象對旅遊業帶來的潛在益處。我曾經
遇過一位很了不起的女士，她是個漁民，用傳統
籃子在沼澤捕魚。她告訴我，她的父親是如何因
大象而慘死。 我問她怎麼看待這件事，她說……
她說，我們住在大象的地方，這裡是牠們的家
園，而我們只是過客而已。

我常常說，要成為保育人士，一定要是樂觀主義
者。 而我就是，並很幸運見證到很多由Tusk資助
的保育項目得以在非洲大陸上進行。我們更設有
Tusk保育大獎以嘉許非凡的保育工作、成果及成
就，我知道你造訪過部分項目。 你對未來仍然感
到樂觀嗎？我們是否能扭轉局面？

很有趣的想法。
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人們真的……對大自然抱有一份尊重。但我認
為，最重要的還是教育，尤其是女性賦權，讓這
些聲音得以廣傳。

沒錯。另外，若你讓大家樂觀、懷有希望的話，
就要從教育著手，令女生得到工作機會。女生通
常在12歲的時候就離開校園，並在14或15歲結
婚生子。但若她可以留在校園更久，並有機會工
作，那麼也許她會在24或25歲才結婚。正常情況
下，她不會生五個或十個孩子，而只會生三個小
孩。我認為，這個努力的方向是正確的。

好吧，通常他們經過時，會問的第一條問題都
是：你把車停在哪裡了？是不是拋錨了？他們非
常熱情好客，非洲各個社區都歡迎我。令人驚訝
的是，這種好客和慷慨都體現在物質上。即使他
們資源匱乏，但仍會很高興地為你宰殺最後一隻
雞或送你其他他們有的東西。

沒錯。
許多Tusk的工作與社區息息相關，並視女性為改
變固有觀念的重要一環。

沒錯。 在你所有探險中，特別是在非洲，所到的
社區是否都非常熱情款待並支持你？他們會覺得
你是瘋子嗎？
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所以，我一直保持非常謙卑地去沿途拜訪。對我
而言，最重要的是去講述他們的故事。因為旅途
中常常有很生動有趣的故事。尼羅河就是非洲的
命脈，當我沿著這條偉大的河流徒步而行的時
候，我跟他們說，我要走完全程，他們會問：那
要花長時間呢？一個星期嗎？你要知道，在南蘇
丹或烏干達的村落，沒有人真的了解尼羅河的源
頭或所到之處。

所以，要以他們能理解的語境說明，而不是說：
我要去的是埃及。因為對大多數人而言，這沒有
甚麼意義。你要說的是，你正徒步走到200英里以
外的坎帕拉。這番話會令人震驚。因為你不可能
步行到坎帕拉，你為什麼不開車呢？ 這真的很有
趣。而且，出於好奇，人們常常會問：今天可以
加入你嗎？

與你同行。

當然。真的。通常是當地人，他們有些人想當搬
運工，幫我提行李。但是很多人會說：好吧，我
今天沒事做，我可以與你一起走嗎？一路上能有
這樣的對話真的太好了，非常有趣

這正是我想說的……

那真的有其他人加入你，與你同行嗎？
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有啊，與我走過尼羅河前半部分的導遊。他叫
Boston Ndoole，來自剛果，但以難民的身份住在
烏干達。他跟著我五個半月。

我以前去過東非一些地區，並在當地建立了人際
網絡，所以我只需四處打聽。我問：我需要有人
陪我走大約一年，有甚麼建議嗎？然後，所有人
都介紹Boston。不管原因是甚麼，他們都說：聽
著，他是唯一一個想要走路的人，而且他真的這
樣做了。他已經急不及待要加入了，而且他喜歡
冒險。他確實與眾不同，並且非常幽默。其實，
這些都是探險同伴需要的特質。你要找一個堅強
的人，能照顧自己、身體質素良好，並且不會輕
易抱怨。我認為最重要的是有趣，因為兩人能彼
此互相打氣，因為這是唯一能讓你們度過難關的
方法。所以，他具備我要求的特質了。

大概是的……很明顯，你遇到了一些有趣的人。
那有沒有一些與眾不同的人，讓你有深刻的印象
呢？

那你一開始是怎麼找到他的？

估計你們還保持聯絡。
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沒錯。是的。我們時常聯絡。我還去探望他了。
他現在住在荷蘭。所以，是的。我會去阿姆斯特
丹看他。

我們從來都沒有爭吵過，這樣真的很好。我想，
那是因為我們都很高興能陪伴對方。其實像你說
的，當然會有長時間的沉默，但那也不錯啊。我
們相處融洽。那真是很好的旅程。

我在2014年3月到南蘇丹，當時內戰已經開始
了……內戰在2013年12月就爆發了。當時，我走
的方向與逃離暴力的難民相反，所以要前往尼羅
河附近的波爾等城鎮是非常艱難，因為那裡已被
戰火夷為平地。但不幸的是，那裡的悲劇即使到
現在也繼續上演。

像你說的，幽默感非常重要。但路程那麼長，應
該也會有長時間的沉默吧。你們有沒有不想與對
方說話的時候，而且相距20步之遙？

當你進行「徒步尼羅河」的時候，特別是當你前往
烏干達北部，然後去了蘇丹，再往北走的時候，
有沒有一些時刻……我只是在想，特別是在蘇丹
附近，有沒有因為當地的叛亂活動而陷入險境？
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其實，南蘇丹曾經也有豐富的野生動物。我想，
即使現在，那裡依然有世界最大的……

是的，水羚遷徙，白耳水羚。尼羅河與埃塞俄比
亞之間有一片廣闊的土地，那就是原始荒野。但
當然，當爆發內戰的時候，軍隊被迫躲到叢林，
他們只可以靠殺戮生存。但令人難過的是，在我
們的旅程中，士兵卻是我們的守衛。每當他們看
到羚羊，便會拿起AK-47來射殺牠們。他們只是
……做他們該做的，而這也是他們獲得食物的方
法。 當聖主抵抗軍失控，這就是七、八十年代在
默奇森瀑布國家公園發生的事情，令當時羚羊數
量大幅減少，現在你可以在剛果等地看到牠們的
蹤影。

但令人難過的是，除非暴力停止、戰爭結束、貧
困被消除，否則這基本上仍然是野生動物面臨的
最大挑戰之一。

非洲水羚群。

鑑於你經驗豐富，遊歷整個非洲和其他大陸，你
覺得這對商業領域有多重要呢？讓企業品牌在這
領域發揮作用，並支持Tusk等慈善機構？

Charlie Mayhew：

當你徒步向北走的時候，雖然我沒有去過那些地
方，但我猜愈往北走，那裡的野生動物會愈見罕
有吧？
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我認為，任何依賴非洲大地經營業務的人，特別
是與大自然有關的組織或公司，都身負重大的責
任。例如，Forevermark永恒印記致力保護大自然
環境，並不遺餘力地設有緩衝區域以促進生物多
樣性，讓野生動物得以蓬勃地棲息於此。

現時人們對這個責任的意識越來越強，並深明可以
透過付出努力產生正面的影響。希望這種意識能
日益增強，相關資訊也更能廣為傳播。 我認為，
人們對任何與保育有關的事情都感到有興趣，因
為我們已經到了關鍵的時刻，我們知道若現在不
採取行動，便會失去大自然的瑰寶了。

謝謝你，Charlie。

最後，謝謝Levison Wood，非常感謝你抽空出
席。。


